

VOS ENGAGEMENTS

EXPÉRIENCE HUMANITAIRE : ASSOCIATION HUMANI'DERM DU CHU DE TOULOUSE



HUMANI'DERM est une association humanitaire portée par une équipe pluridisciplinaire du service de dermatologie du CHU de Toulouse.

Nous travaillons en collaboration avec le centre de santé TOLADO et l'orphelinat ORPHELIDO localisés à Dogbo, au Bénin.

Ce projet est né à la suite d'une première mission accomplie par deux dermatologues libérales, praticiennes contractuelles du service de dermatologie : Les Drs Isabelle GARDINAL-GALERA et Marianne THOMAS-PFAAB.

La création de cette association a comme objectif d'organiser régulièrement des missions sur place, mais également de fédérer les équipes administratives, paramédicales et médi-

cales du service de dermatologie de Toulouse. Cette cohésion associative et humanitaire est une réelle motivation avec comme finalité le développement d'un centre de dermatologie permanent à Dogbo dans le dispensaire créé par le Dr Albert HOUNOU.

Le bureau d'HUMANI'DERM est composé de :

- Dr Serge BOULINGUEZ, chef de service de dermatologie et président d'HUMANI'DERM.
- Dr Estelle PARRIEL et Dr Naïa OILLARBURU, internes de dermatologie et vice-présidentes d'HUMANI'DERM.

- Léo COURTINAT, infirmier de dermatologie et trésorier d'HUMANI'DERM.
- Céline VIGIER, secrétaire dans le service de dermatologie et secrétaire d'HUMANI'DERM.

Nous avons réalisé notre première mission en mars 2024. L'équipe du voyage se composait de 10 personnes : les 5 membres du bureau, Lisa RACHEDI (étudiante en philosophie), Clara BOULINGUEZ (project manager au Centre Phi, Montréal), Dr Isabelle CHARLAT (dermatologue libérale), Dr Laurence BOULINGUEZ (anesthésiste) et Dr Alain DELARUE (médecin généraliste retraité). Cha-



cun a su trouver sa place au dispensaire, aux soins, à l'accueil, à la pharmacie ou bien à l'orphelinat.

Les objectifs de notre mission étaient les suivants :

- Proposer des consultations de dermatologie en accès libre.
- Porter des traitements de première nécessité.
- Acheminer des vêtements pour les enfants et adolescents de l'orphelinat.

Au cours de notre séjour, nous avons pu réaliser des consultations de dermatologie au dispensaire AGBENON de Dogbo mais également des consultations foraines dans le village de Klouekanme.

Au fur et à mesure de ces consultations, nous nous sommes formés à la dermatologie sur peau pigmentée et à la dermatologie en milieu tropical. Les patients consultaient principalement pour des pathologies infectieuses (dermatophytoses profuses, érysipèle), du prurit et des lésions non spécifiques dues à leurs conditions de vie. Plus de la moitié des patients étaient des enfants.

Étant donné leurs conditions d'accès au système de santé relativement limitées, nous étions confrontés à des pathologies à des stades très avancés. Certains relevaient de soins locaux réguliers que nous avons pu réaliser quotidiennement lors de notre séjour. Nous avons également réalisé de l'éducation thérapeutique, notamment sur la bonne réalisation de pansements afin de poursuivre les soins après notre départ.

En parallèle, d'autres membres de l'équipe assuraient des consultations de médecine générale, avec l'aide du Dr Albert HOUNOU et Dr Hervé KENDE. Enfin, nous avons proposé des ateliers d'écriture, de peinture et de musique aux enfants et adolescents de l'orphelinat.

Cette expérience fut extrêmement enrichissante. En effet, sur le plan personnel, la proximité avec les locaux nous a ouvert sur leurs coutumes et visions du monde. Nous avons pu partager et créer de beaux souvenirs de vie avec eux. Sur le plan



professionnel, nous avons su faire face à des pathologies avancées, aux conditions de soins et d'hygiène précaires, et avons découvert la réalité de l'accès aux traitements et aux examens complémentaires limités.

L'objectif sur le long terme est de renouveler régulièrement les missions (1 à 2 missions par an) avec une équipe pluridisciplinaire différente

à chaque expédition, mélangeant le paramédical, l'administratif, les internes et les médecins seniors du service de dermatologie.

Ce n'est que le début de cette belle aventure, n'hésitez pas à nous suivre sur Instagram ou Facebook sous le nom « Humani'derm » !

Le bureau d'HUMANI'DERM

